



acta n° 75

Sesión Ordinaria celebrada por la corporación municipal de la ciudad de El Paraíso Depto. de El Paraíso; el día veintiocho de agosto de dos mil veinticuatro; presidió en su carácter de alcalde municipal la Lic. Lijua Isabel Lainez Bermúdez con la asistencia de la señora Vice alcaldesa Norma Alicia Valladares Legorreta y de los regidores en su orden: Gregorio Rosalio Rivero Merlo, Lennin Fabián Mendoza m. Marlex Filandina López Flores, Wilberto Cárceles Estrada, Cesar Mauricio Beranta Mendoza, Luis Fernando Díaz Hony, Fredal Rolando Rivera Martínez, los señores José Santa Vallejillo, Miguel Acuña del Peñilla de la comisión de Transportaciones el señor José Salomón Sevillia Comisionado municipal, por ante la Secretaría municipal Rosa Milia Téllez de Caso, que da fe. no haciendo acto de presencia el regidor Jeremy Alberto Ponce en excusa.

- 1º La señora alcaldesa municipal dio por iniciándose la sesión.
- 2º Se le dio lectura a la acta anterior reproducirse el regidor Lennin Mendoza se refirió a la compra de un compactador que hay que reconsiderar esa compra y considerar una de mejor calidad previa cotizaciones. a lo que la señora alcaldesa manifestó que hay se traen las cotizaciones que se aprueba en el transcurso de la sesión. y se procedió a la firma del acta.
- 3º Previa audiencia se hicieron presentes los señores Mauro Duarte y Rodolfo Rosales miembros del Palenque de la colonia Herederos Valladares-Hoyken de esta ciudad.
El Dr. Radolfo Rosales, dijo que estuvo acá para



solicitar el apoyo de la C.M. en cuanto a la seguridad para los habitantes y solicitar permiso para la instalar un portón y por ativo lado el servicio del Tren de Arco.

El regidor Gregorio Rosalio Rivero, manifestó que se hizo la inspección y se pudo observar que se viera prolongación de la calle por lo tanto no se puede cerrar la calle.

El Sr. Aríbal Carrasco, que en los regidores de Latifundios se ha pedido la prolongación de la calle también por lo del ordenamiento territorial; yo les aconsejo que se sometan a la vigilancia, monitorean de parte de autoridades, porque de forma legal no se puede.

El regidor Luis Fermundo Díaz, que comisaría municipalidad nos encontramos limitados no podemos estar en contra de la Ley, yo les apoyaría si traigan una contrucción de inseguridad.

El señor Radolfo Rárales, dijo que también tienen problemas de inseguridad no tienen ojos negros del cual se hizo el decreto, espero nos ayuden.

El regidor Luis Mendoza, que acompaña la comisión que hizo la inspección y se miró el hecho de la prolongación y visto lo hemos monitoreado con los latifundios que estén desarrollando este tipo de proyectos todos deben mandar nota al director de esa Latifundios.

El Dr. Aríbal Carrasco, que hay en total 45 latifundias; en la reunión anterior del T.S.C. se escucharon todos los avances; por lo que habrá que reunirlos cada uno de ellos para tratar el tema.

Se retomó de la sesión los señores de la latifundia Mallodas - Hygum.

4º Se pidió el señor Oscar Ignacio Andaya, a la sesión por el tema de la construcción



para un negocio en el mercado municipal. A lo que el regidor Luis Fabián ~~menor~~ explico que cuando se menciono el caso en Sesión de Corporación municipal se tomó una determinación de que el Sr. Andrade hiciera para otros la construcción igual que hiciera el tronito por su propio contado y fue una decisión de toda la corporación municipal haciendo caso omiso.

El regidor Luis Fermundo Díaz; primero se procedió a investigar como estaba con el pago de sus impuestos y si estaba pendiente, pero ya hizo pago de una parte.

El regidor Raimundo Rivera, que el malentendido fue la ubicación, porque no le podían negar al dueño a ganarse la vida y lo que se acordó fue que hiciera más otros la construcción por que quita la visibilidad, igual el permiso no pasó por aca, hoy que alegaran que si lo aprobó y deducir responsabilidad.

El regidor Gregorio Rivero, que fue una decisión de Corporación que monitorean la construcción para otros hoy que buscan la forma de solucionar el problema, hay otros aspectos que se tomó lo de la energía eléctrica y no es bueno hablar en los parámetros y actuar de acuerdo a la Ley hay leyes que nos pueden apoyar y también hacer responsable.

El señor Dynacio Andrade, mencionó que la mayoría de la C.M. se conoce; y al cumplir con sus obligaciones adquiere derechos, que hizo una solicitud por escrito en administración Tributaria del cambio de domicilio de su negocio pero en ese momento no estaba el Sr. Ernesto Menéndez y entonces fue donde la Sra. Alcaldesa y ella lo mandó a Obras Públicas y encargado del mercado puso que le encarcaran el lugar para la construcción del local para venta de frutos, no se si consideró desacordar un cruce que existe, mi intención ha sido darle vida al mercado no me cuarenten el derecho soy hijo de este municipio y



quiero brillar por mi mismo, eso me avanza como ciudadano y hay veces a pedirles agradar ante ustedes que tienen consideración, algunos de aca de la alcaldía dijeron que el regidor Luis Fernando Díaz iba a meter la retroescoradura y que allí se haría con por-
que.

El regidor Luis Fernando Díaz; respecto al Croquis lo hizo la Ing. maría lopez, a raíz de que hubo un incendio que hubo se les ayudo a algunos desatarios con un capital semilla; donde el caloco era construcción hay una área en medio y hasta donde nosotros tenemos entendido no tiene un permiso de construcción; igual no tiene un pague de energía eléctrica.

El regidor Gregorio Rivero que veal en el problema si lo que se le pide es que haga pos-
tura la construcción y ponga su propio con-
tador.

La señora alcaldesa municipal dijo que
ya se le escuchó a Don Oscar Andrade y no
es mala personal; lo que se adelanta que
hace poco firmó un convenio con Gobernación
para proyectos de infraestructura menor y obras
sociales, en este caso del mercado municipal.
que el Diputado más segura, consiguió a
raíz del parque del incendio y se pidió un
perfil y poder que se toque esa área -
donde está la construcción de Oscar Andrade
por lo que debe estar salido que se haga
una inversión en esa área del mercado.

El regidor Louris mendez; dijo en primer los-
gor no sabía que histórica un croquis y
eso no habría llegado hasta aca si
el Dr. Andrade hubiese hecho lo que se le
dijo que hiciera la construcción mas tarde y
pusiera su propio contedor; otra cara el.
tiene un permiso pero por la cal. Don Juan
y la construcción la hizo un piso de remate



y nos llegó al chats, y segun termino entendido usted solo llega a traer los lacteos y son 2 flizares lo que tiene conectados y lo que nos ha molestado son algunos Frisos suyo de que nació lo quita de ahí y se debe de respetar las decisiones de la corporación municipal.

El Dr. Ignacio Andara, dice que antes de llegar al Local, se manda solicitud por escrito y como no estaba el Jefe de Administración Tributaria por eso no se trajo el trámite y el detalle de los hummos es que no hay solidaridad, y si ustedes me admiten que vaya para la plaza me voy; les salicito que me digan trabajos les pido una oportunidad.

La abogada Heydi Melissa Aranda apoderada de la municipalidad, les manifestó que segun sueldo y no tiene su respectivo permiso esta en el tiempo correcto de tramitarlo, porque no se le esta permitiendo la oportunidad de trabajar y con lo de la energía la municipalidad le atiende una comision a Sacatacas y la Enee le da el permiso a su nombre y con el pago de la energía al querellante de lo peregrino donde vaya; y el trámite del contador se cortó.

El Dr. Ignacio Andara, dijo que si puede creer en el Parque, hay varios locatarios que venden en la parte de afuera del mercado por mientras se salven el problema de la mejor manera con lo de la energía no hay problema lo voy hacer degenerar desarrollarme porque en estos momentos vengo saliendo de un problema personal.

El regidor Luis Fernando Díaz, manifestó que siempre esta a favor del orden y me debo a la mayoría y no es cuestión de algo personal, le felicito por buscar la forma de salir adelante, pero se tiene que repetir las directrices de la C.M. que cumpla con lo de la reubicación y poner su propio contador igual si se autoriza el permiso y el espacio del local cubre dos puestos el cuarto tiene que ser de acuerdo al espacio ocupado; también que



no sea necesario llegar a otros instancias legales.

El Sr. Ignacio Andara, dijo que tiene permiso de cambio de lugar, ahí está la nota de cambio de lugar en administración Tributaria; Roger Hernández llevó el plomo y con el abm Público me indicaron el lugar me mandaron a comprar un spray por marcar el lugar, yo no me puse solo.

El regidor Lenin Mendoza, este tema viene desde hace como 8 sesiones y la decisión tomada fue de la corporación municipal no hay que enfundar los terminos.

El Señor Ignacio Andara, dice que si se puede hacer a un lado, o si le baja a la estructura.

La Secretaría Alcaldesa municipal; con el asunto de los vecindarios del Parque ya estuvo en manos de la fiscalía; le quise pedir a Maheo nor ayude, sabemos que ya hizo una inversión y pueda tener un espacio más adecuado; porque nosotros hay somos corporación mínima ciudadanos se mejor un buen arreglo no un mal pleito no afecta a terceros y no dejamos llevar por opiniones agresivas esto es un cambio de actitudes de manera personal, lleguemos a un acuerdo sin afectarlo a usted y a terceros.

El señor Oscar Andara, se podría poner en otra posición no al fondo o de lado.

El regidor Luis Fernando Díaz, son sus personas tramitarias y estamos acá para aplicar la Ley, ya la abogado le aplico si acepta o no se le da alternativas.

El Jefe de catálogos Aríbal Carrión, le dijo al Sr. Andara que acate las disposiciones, se le puede dar la comisaría para la ENEE y madure bien la situación para no ir a un proceso legal, analicelo.

El regidor Mauricio Peñalva; municipio



que este no es un tema político y cuando pase por corporaciones todos aprobarán lo de la ~~gobernación~~ hicieron para otros y poner su propio contadero. La corporación municipal acordó ratificar el acuerdo tomado en cuanto a que el señor Oscar Andrade traiga su construcción hacia otros y ponga su propio contadero.

5º El señor José Arribal Cáceres, Jefe de Catastro se presentó a la Sesión con el objetivo de dar a conocer los diferentes problemas de su Depto.

Los primeros lugares que tiene enlistados 45 latificaciones en el proceso de ordenamiento se trataba de una Banda seria como un bando de salud, sería bueno que haga una interacción con cada uno y que atendamos todos igualmente para monitorear esfuerzos.

El regidor Luis Fabricio Menozga, dice que es bueno hacer una revisión de expedientes para ver hasta donde han cumplido.

La señora alcaldesa municipal que es buena ha hecho la reunión con todos los dueños de latificaciones y ver como va el desarrollo de su proyecto.

El regidor Luis Fermundo Díaz, dijo que la apoderada Legal no puede asistir para la normativa basada en la Ley de Ordenamiento urbanístico en cuanto a los latificadores, el caso de los que estén contiguos a los logros de oxidación para que no respiquen a la C. N. en esa reunión deben de estar todos Deptos. afines a este tema y se cumpla en base a Ley.

La señ. alcaldesa que con todos los funcionarios, argumentos hay que reunirlos y dicirles que tienen que cumplir los requisitos.

El regidor Luis Mendoza que se tendría que meter a los que sin cumplir requisitos ya vencieron los predios.

El regidor Hugo Gutiérrez Ríos, que sería bueno que en esa reunión ya contáramos con el documento de ordenamiento urbanístico y así tener argumentos aunque no vengan todos tener una



90 determinaciones; porque nos pueden agarrar porque no estás estudiando Licencias Ambientales y no es culpa de ellos.

El Dr. Aníbal Carcamo; esa reunión es importante porque la municipalidad no puede obviar los requisitos; porque también a nosotros nos pueden fijar por omisiones.

La abogada Melissa Aranda; dijo que la reunión es importante aunque muchos no van a venir pero se les puede requerir de acuerdo a ley; no solo mencionando el artículo sino citandolo textualmente; y la multa también; porque esto no es nada mero y podían exigir de otros para adelante.

La corporación municipal acordó plenificar la reunión con los dueños de Satipicadoras en la cual estarán los Deptos. involucrados, la apertura legal.

El Dr. Aníbal Carcamo también se refirió al tema de la JAM, con respecto al pago al IHTSS. Hoy que pidió el dato exacto y hay que venir a la abogada Jessica Cobo para traer la cuenta.

Según manifestó sabe una solicitud de cuenta de un derecho de agua del señor Alberto Antonio Estrada, de un terreno ubicado en la colonia Altamira, el señor que lo de trae una declaración jurada porque el terreno era antiguo al Pueblo y tiene de responsabilidad a la municipalidad en el futuro porque parte del terreno está en zona de riesgo.

La abogada Melissa Aranda; sugirió que se documente nun sea esa solicitud o sea todo el trámite sucesivo para que se le de trámite correspondiente.

El Señor José Aníbal Carcamo, también se refirió al tema del trabajo de los Estudiantes de Arquitectura de la UNAH, vienen el lunes 02 de Septiembre a hacer una presentación.



y uno que se van a hospedar en la ~~estancia~~ -
nra de ITCATE y traen una agenda se espera
que nos acompañen todos, se espera que traigan
algunos deseños de proyecto que se puedan desarro-
llar en este municipio, como el mercado, ideas
para desarrollarlos en los Pargos.

El regidor Luis Fernando Diaz; el otro dia se
dio a conocer el documento de minima superficial
en cuanto al arancel a este tipo de proyectos es
minimo, como La Plaza, Pargos, Terminal, ITC-
ATE, casa alivio del Superintendente, serios Projects
Pilotos de acuerdo a nuestras posibilidades, y lo
que hay que brindarle Hospedaje y Transporte.
Otros asunto que trajo el señor arribal circunscrito
un problema de concidencia, sobre una fuente na-
tural y solicita apoyo de un canal por el expedien-
do de ambos tenores, en la carretera a Teguigne.
pa se ver ese tipo de alcantarilla tener que se
puede hacer.

Con lo de la JAAJ se entregara bajo inventario
en custodia de la Ingeniera puede quedar el Teado-
lito y la tuberia en el Porto.

Siquis maniobras que sabe los viviendas de
la colonia Los Judos Tadeo, si va a escrituras a
nombre de las personas que se le dio la vivienda
de ese terreno se cambio 1/2 mrgmo a Emilio
Malina por terrenos de la Fontana.

El Dr. Luis Fernando Diaz preguntó que viviendas
viven hoy

El Dr. Jefe de Catorce que son 30.

El Regidor Lenis Fabián Mendoza, que de acuer-
do a la Ley los años terminados en 0 y en 5 hace que
ajustarlos; y no quiero incurrir en responsabili-
dad este tema ya lo he tratado en algunas
sesiones.

El señor José arribal Barrios, manifestó que ca-
racteristicamente no tiene capacidad para hacer ese
trabajo no tengo compromiso si vienen de
la AMHON bienvenido sean, yo tengo la capaci-
dad pero no la capacidad de cambiar de valores



en el mapa de valores.

El Regidor Luis Fernando Díaz, en reunión de corporación se dijo que se mandaría nota a la Alcaldía para asesamiento en este tema y así ustedes no incurriran en responsabilidad también podría ser grupal.

El Señor Arribal Cárdenas, que actualmente Valores es otro término y se puede hacer en cualquier tiempo.

También otro tema es de la Escuela de El Cedro.

La señora Alcaldesa dijo que le visitó la Dña. Martha de Alcántara de agresos de Danilo para abordar el tema de la Ladera y se dijo que hay que reunirse para definir esa situación buscar una medida salomónica nombrar una comisión de ambas partes y revisar las partes hay que retomar esta situación con las autoridades municipales.

6º La corporación municipal acuerda aprobar los permisos de negocio que a continuación se detallan:

1º María Antonia Colindres, solicitud de un negocio de taller de mecánica de motos ubicado en el Bº San José y se denominaría Taller Beimbo.

2º Helder Omar Salgado, permiso para un negocio de Agente de Venta de Pallas Ray ubicado en el Bº Santa Clara, denominado Casner Express 0704.

3º Melany Alejandra Arang Martínez operación de un negocio denominando Bodeguita Sofía ubicada en el Bº Los Flares.

4º Stephanye González, autorización para un negocio de una tostadora de café ubicado en la Ladera.

5º Henry Chiccer Cerna Ayelos, permiso para el funcionamiento de un mototaxis de for Tercero al servicio.

6º Edith Alejandra Lagos Mendoza, permiso



para compra de café humedo en la carretera Donoso.
nueva salida a los monos.

7= Henry Omar González Alfonso, permiso para la
operación de una caja Rural de ahorro y crédito 18
de febrero, ubicada en el caserío de Carchagua
abajo. n° 2..

8= Nelson Paganoga Morales, apertura de un nego-
cio de venta de fáctales para clínicas medicas ubi-
cado en el Bº Los Flares.

9= Nelson Paganoga Morales, operación de una ofi-
cina para servicios profesionales de Ingeniería ubi-
cado en el Bº La Flares.

10= José Rodríguez Muñoz, de un establecimiento -
de venta de abanilería ubicado en Residencial La
Primavera, denominada Pulperia La Bendición.

11= Elisa del Carmen Lovo, autorizaciones para un nego-
cio de una Pulperia ubicada en el Bº Lempires en
la comunidad de Santa Cruz y se denominaría Pul-
peria "Elisa".

12= Henry Doriel Sánchez Mendoza, solicitud de un
negocio de alquiler de mesas para fiestas ubicado
en la Cal. Alfonso y se denominaría Elementos Esen-
ciales Para fiestas ubicado en la Cal. Alfonso.

13= Hedrao Lovo Rubí, permiso para venta de Pollo
Frito en el Bº San Pedro denominado "Pollos Rico-
sitos".

14= Eulalia Dinara Vallejo Salgado, autorización
para un negocio de una Pulperia ubicada en la
comunidad de Bocana Vieja Los monos.

15= Maritza Esmilda Rodríguez Espino, operación
de un negocio de una Pulperia ubicada en la
calzada San Juan.

Negocios que deberán sujetarse al full cumplimien-
to de los reglamentos y demás normativos establecidos
por otra municipalidad, con la venta de Dicho
puesto a la ejecución de un trámite de grava con
supervisión de los Deptos. de SERMUPES y UMA.

7º Se presentaron los señores miltián e. salyndo Tercero municipal
Luisia Rodríguez Ene. de Quigüento y maría Antonia Muñoz Contralora.
Y se procedió a dar lectura al dictamen de Rendición



al cierre acumulado e informe de avance físico y Financiero de Proyectos y del Canto Ejecutado al II Trimestre 2024.

Las revisiones, análisis y dictamen se efectúan en el marco de los artículos 204, 205, 281 y 282 de las Disposiciones Generales del Presupuesto General de la República Decreto N° 63-2023 artículo 92 al 98 de la Ley de municipalidades artículo 172, 173, 176, al 185 del Reglamento y artículo 29 de la Ley de Administración Pública; objetivos de notificar las recomendaciones correspondiente para que realicen las subsanaciones (actualizaciones, implementaciones, modificaciones) y así fortalecer las capacidades técnicas, administrativas, financieras de los funcionarios y empleados municipales.

al subsanar se debe presentar lo siguiente:

- 1º Dar respuesta a las observaciones y recomendaciones emitidas en el dictamen.
- 2º nota de remisión dirigida al Director de Fomento municipal Ing. Emerson José Soisches Orey, firmada y sellada por el alcalde.
- 3º Constancia de notificación del dictamen a la corporación municipal, artículo 282. de los DGPZ.
- 4º Respuesta a cada una de las observaciones y recomendaciones, dentro en forma ordenada, ampliamente justificadas y en los casos necesarios anexar documentos soporte, éstos deben ser firmada y sellada por el alcalde, Tesorero, Supervisor y contadas.
- 5º La subsanación al dictamen deberá ser enviado en primer intento vía correo electrónico - subsanacion.dgfm@gmail.com, ésta se facilitara hasta dos oportunidades, caso contrario el apoyo sera brindado en los oficinas de esta Dirección de forma presencial, una vez revisados y en el Vº Bº correspondiente, ésta subsanación debe ser presentada de forma física original ante ésta Dirección por un funcionario o Técnico de la municipalidad pudiendo la persona que

elabora los informes financieros, en los casos que sean presentados por consultores deben presentar constancia firmada por el alcalde certificando la presentación de documento Financiero, carnet de certificación de Proveedores de Servicios de Capacitación y Asistencia Técnica, emitidos por esta Secretaría, para los cuales solamente la autorización firmada por el alcalde(sa).

1.- Dado lo siguiente a la ejecución presupuestaria y los Valores Repartidos en su Rendición de cuentas, han recordado al Segundo Trimestre en Ingresos corrientes, un 34.39% en relación a lo reportado en su presupuesto aprobado.

1.1 Considerando su porcentaje de recaudación se recomienda implementar medidas para mejorar la recaudación (actualizar inventario de contribuyentes, revisar y actualizar la base tributaria) y así dar cumplimiento con el valor presupuestado al final del periodo fiscal.

2.- En cumplimiento a la observación nº 2 del Oficio nº 026-DSE-2024 como parte del proceso de subsumación deberá presentar copia integral de la aprobación de la Rendición de cuentas al II Trimestre 2024.

2.1 Al subsumir debe de presentar copia integral del libro donde la corporación municipal aprobó la Rendición de cuentas al II Trimestre 2024, misma que debe venir autenticada por la secretaría (o) municipal.

1.- Segun su ejecución presupuestaria y los valores repartidos en la Rendición de cuentas al II Trimestre, tratándose de gastos de funcionamiento con fondos Propios y de Transferencia se ejecutaron un 30% equivalente a L. 4.031.296.14.

1.1 Es importante mencionar que en el dictamen de la Rendición de cuentas del primer Trimestre, se le solicitó acta de compromiso de cumplimiento en este gasto, sin embargo cuales son las medidas a implementar como municipalidad para cumplir con justificar el cumplimiento del compromiso adquirido en la subsumisión del dictamen anterior, así como el exceso del gasto de funcionamiento al segundo Trimestre, ademas cuales son las medidas a implementar como municipalidad.



para cumplir con este gasto y así ejitar responsabilidades administrativas y penales por incumplimiento a lo establecido en Ley.

2: Dando seguimiento a los porcentajes establecidos en la Ley para inversiones y a sus valores de Ejecución Presupuestaria de la Rendición de Cuentas al segundo Trimestre reportan un total de Inversiones de un 44% que equivale a Lps. 13.596.572.67 dejando de invertir en sus proyectos a beneficio de la Población L. 17.504.388.11.

2.1. Se recomienda considerar para los siguientes trimestres el valor dejado de invertir, donde cumpliendo a lo presupuestado en sus planes de inversiones, al subsanar deben presentar acta de cumplimiento de ejecución en los siguientes Trimestres, firmada por el Alcalde, Tesorero, Presupuesto y/o contadores, este se le estará monitoreando y así evitarse responsabilidades administrativas y penales por incumplimiento a lo establecido en Ley.

3- Forma 07 (cuenta Tesoreria inciso D).

3.1 En el inciso D conciliacion bancaria reportan en notas de credito L 553.124.56 y en nota de debito L 16.513.13.

3.2 al subsanar deben justificar y presentar documentación soporte de lo antes mencionado (si las notas de credito es por no registrar la información en tiempo y forma deben de adjuntar reporte de ejecución del sistema SAMI).

II. El análisis del informe de avance físico y financiero de Proyectos y gasto ejercitado se realizó en el marco del artículo 204, 205, - 281 y 282 de los Disposiciones Generales del Presupuesto General de la Republica.

1. En cumplimiento a las observaciones numero 2 del oficio N° 026-DSE-2024 como parte del proceso de subsanación deben presentar copia integral de la aprobación del informe de avance Físico y Financiero de proyectos y gasto ejercitado al II Trimestre 2024.

1.1 al subsanar debe de presentar copia integral

ALCALDIA MUNICIPAL

del libro, donde la Corporación municipal aprobó el informe de avance de avance físico y financiero de proyectos y del gasto ejecutado al II Trimestre 2024 misma que deberá venir autenticada por la secretaria (o) municipal. cabe mencionar que en el caso que este informe se haya aprobado en la misma certificación de punto de acta de la rendición de cuentas, solamente debe especificar en su respuesta, por vía de adjuntos solamente una copia íntegra de la aprobación de ambos informes.

III Dictamen Legal.

Viros los documentos presentados el 15 de agosto del año 2024, por la municipalidad de El Baúl Depto. de El Tambo se dispone lo siguiente:

1: Certificación de acta N°72. de sesión ordinaria celebrada en fecha 11 de julio del año 2024, mediante la cual, la Corporación municipal aprobó el informe de avance físico y financiero de proyectos y del gasto ejecutado acumulado al año 2024. en virtud que no cita haciendo mención sobre cuál trimestre está siendo aprobado.

Acto seguido después de haber recibido el informe anteriormente el Dr. Tesorero municipal Melvin E. Salgado manifestó que en cada Trimestre viene como avances financieramente cuanto se ejecuta, cuanto se invertió y viene dirigido a la C. M. no a nosotros que tenemos los recursos y deberíos de ser utilizados, en el primer Trimestre solo se ejecutaron 2 proyectos, se gasto tanto y no se invertió.

La Encargada del Presupuesto Louria Rodríguez que abarita si ya son utilizados en dar la respuesta porque no han invertido.

El señor Leonel Mendoza, dijo que él siempre ha hablado de bajos los gastos no se sabe girarse con lo de los puros y techos que si se pudiera llevar ese concepto me preocupa que no se haya bajado, los gastos; sería bueno que obras públicas nos ayudaran a que se ejecuten los proyectos.

La señora Alcaldesa municipal manifestó que no puede estimar responsabilidades la inversión no



ha ido tan agil y el alcalde lleva la parte administrativa y a quien tratan es al alcalde.

La contadora municipal maria Antonia mendoza que le preocupa que se hayan quitado varios proyectos.

El regidor Ralundo Rivera, que muchos personas de los que se le ayudan lo estan vendiendo hay que llevar un control de los ayudas.

El regidor Luis Fernando Diaz; que debe de tener un limite con los ayudas voy a solicitar un informe de los personas que se les ha ayudado porque esto nos esta perjudicando la inversion, por eso hay un Depto. de Desarrollo Comunitario para que compruebe que la persona necesita lo que solicita.

La señora alcaldesa que a toda persona se le pide su medio de prueba fotografia, identificacion, el tema de ayuda por infraestructura va bien justificado documentada que es lo que pide el T.S.C

El regidor Lenin Fabiicio Mendoza, que no hay que apostarse mucho a los ayudas sociales, con lo del bono agricola pudo ser que algunos personas se les dio de la alcaldia y del Gobierno hay que estructurarlo.

La señora alcaldesa con lo del bono agricola habria que hacer un convenio y tener informacion para asi no darle a los mismos personas, habria que crear un reglamento especifico porque siempre hay personas que piden porque lo necesitan, con la ejecucion de los proyectos en un tema de agilidad y voy asumir la responsabilidad de monitorear y abarita hay desparigios por ejecutar varios proyectos y vamos a reducir un poco el gasto e invertir con fondos propios vamos a niveles la inversion, y proceder con proyectos que estaban para el 1º y 2do. Trimestre vamos a comprometer los



nuevos con los proyectos pendientes a ejecutar.
A regidor Luis Fermundo Díaz, pregunta que como se elabora el Plan de inversiones.

El regidor Luis Mendoza, se hace cargo de las solicitudes de la comunidad y centros educativos. La corporación municipal en uso de sus facultades acuerda: proceder a la ejecución de los siguientes Proyectos:

1º Filtros Firme 4ta. etapa	L 1.400.000.00
2º Documentación Bº San José	L 1.100.000.00
3º Pavimentación calle Gladys Sosa Bº Los Flórez	L. 600.000.00
4º Pavimentación calle Luis Felipe Aguilera cal. Octaniva.	L. 800.000.00
5º Mejorar Sociedad Unión Trabajadores Bº La Virgen.	L. 600.000.00
6º Mejorar Parque Los Banderas	L. 120.000.00
7º Mejorar Escuela José Trinidad Reyes Colombia	L 175.000.00
8º Mejorar Escuela República de España San Carlos	L. 100.000.00
9º Mejorar Escuela Marco Aurelio Soto El Potosí.	L. 175.000.00

como un compromiso y cumplir en las recomendaciones del dictamen antes descrito.

El señor Teniente municipal informó que hay un pequeño problema con algunos tifos de oficinas que han convertido en bodega el archivo y hay mucha papelería que se necesita guardar porque no está auditada.

La señora alcaldesa dijo que hay que dar orden para que no lleven cosas allí que no sean documentos; igual los implementos de la JAM serán llevados al patio.

El regidor Luis Mendoza se refirió al tema del pago que hacen las personas que tienen que pagar L 2.000.00 para el proyecto de agua que se está ejecutando de Los Coras, igual en los vecinos de los calles que van a ser beneficiados que se va hacer se tendrá que socializar por medio de Desarrollo comuni-



14

servicio y SERVICIOS que lo tienen que hacer
lo cual fue tomado en cuenta por la C.M.

8º La corporación municipal en uso de sus fu-
cuentes que la Ley le Confiere Acuerda:
autORIZAR a la comisión nacional de Deporte
Educación Física y Recreación CONDEPOR para
que procedan a la construcción de mejoras del
Estadio Oro Verde esta ciudad.

Se autoriza a la Secretaría para que certifi-
que el presente punto de acta.

9º Se le dio lectura a la correspondencia rei-
bida la que se detalla de la siguiente manera:

1º De acuerdo a la solicitud de miembros
de la Iglesia católica por medio de la Co-
munidad de Copalí quienes estan solicitando
el proyecto de Embaldosamiento o granos menores
calles adyacentes a el Templo católico y
Fundición de concreto simple frente al patio
de entrada del templo; la corporación munici-
pal acuerda que se haga la inspección.

2º Vínculos del Bº Los Lomitos solicitan ayuda
para la reconstrucción del Puente que este-
nía mal estado y en un peligro para los
poblados, la cual consiste en los materiales
de construcción.

La corporación municipal acuerda que el Depto
de obras Públicas haga la inspección.

3º El Dr. Donald Valerio Aguirre, por medio de
la presente hace del conocimiento de la C.M.
que es propietario de un terreno ubicado
en la aldea de Copalí con una area de 21.007
metros cuadrados en el cual desea realizar
un proyecto de latificación, solicita el permiso
para el desarrollo del proyecto.

La corporación municipal acuerda: que una co-
misión haga la inspección UMA, catastro, SERVU-
PAS y comisiones de tierras.

4º La señora Lilian Verónica Sosa Cortés, por
medio de la presente hace del conocimiento que
es dueña de una propiedad de 10 manzanas



ubicado en la Comunidad de Los Terosos el cual pretende latifivar y elevar el nombre de Revudecerá. La Corporación municipal acuerda: que una comisión haga la inspección UMA, catastral, SERMAPAS, y comunión de Tierra.

2º Vecinos del Parque Romor para de este ciudad, dan a conocer su preocupación por la situación del Parque en cuanto a la inseguridad, basura, arboles deteriorados, bancos y accesos destrozados, matociclos y bicicletas transitando, ademas los enfermos alcohólicos y mentales permanecen en el parque, esto provoca que los familias no hagan uso del mismo, para el siguiente proponemos:

- Hacer aseo general por lo menos una vez al mes y supervisión diariamente
- Hacer limpieza una vez a la semana de los basurales
- asignar un vigilante diurno y nocturno
- no permitir el tránsito de bicicletas y motocicletas
- no permitir estacionamiento de camiones de carga y descarga de mercadería, obstruyendo visibilidad.
- si no existen fondos suficientes para reparar el Parque, hacerlo por etapas.
- solicitar colaboración Ing. Forestal para un estudio de los arboles deteriorados y de la variedad de arboles y plantas que se pueden sembrar

Como vecinos nos comprometemos a:

- Dar una cuota mensual para subvencionar el pago de vigilante nocturno.
- mantenimiento de los plantas.

La Corporación municipal acuerda dar por recibido y tomar en cuenta sus recomendaciones y dar por aceptado el pago de vigilante del Parque para la noche.

3º De acuerdo al escrito presentado por el abogado Christopher Kling Mandiago; quien presentó una salititud de Derecho de Tierra a favor del señor Alfonso Antonio Estrada; del cual ya se hizo la inspección por parte del Depto. de Catastro y teniendo a mano la documentación presentada. La corporación municipal acuerda: que se



de acuerdo con la solicitud en el trámite suscrito.

7º La corporación municipal de acuerdo a la solicitud de la Frs. Marcela Carrión quien este solicitando una ayuda para comprar medicamentos por encontrarse mal de salud y en el escaso recursos económicos, acuerda aprobarle una ayuda previa revisión del presupuesto.

8º En atención a la solicitud de la Frs. Elda Marina Otilia Maradiaga vecina de la colonia Encuentro; quien esta solicitando material para sellar una cuneta que padece por ser solar. La corporación municipal acuerda que se haga la inspección para ver que procede.

9º Vecinos del Bº Nuevo Cuauhtenco de esta ciudad solicitan la asignación de claves catastrales para así poder apartar los \$2:000.00 para mejoramiento del proyecto muro de agua potable auspiciado por señores mandatarios y la alcaldía municipal.

Por lo anteriormente expuesto la C.M. acuerda promover una reunión con los Deptos. de SERMIUPAS, catastro. UMAA y la Apoderada Legal para brindar una salida al respecto.

10º Los Encargados del Depto. de SERMIUPAS por medio de la presente hacen del conocimiento de la C.M que en los Barrios Nuevo Cuauhtenco y El Encuentro la mayoría de las viviendas no cuentan con su respectiva clave catastral y sus habitantes son beneficiados con el servicio de agua sin realizar ningún pago a esta unidad de SERMIUPAS; por lo que solicito se autorice al Depto. de Catastro para que se les pueda asignar su respectiva clave, ya que con el nuevo proyecto que se está ejecutando en los barrios serán beneficiados con este servicio y no se han ingresado al sistema por falta de este requisito.

La corporación municipal acuerda: programar



una reunión con los Dptos. de Catastro, Seguridad Pública y Aprobación Legal para buscar una salida al requesto.

11º En atención a la nota de la Dra. Damia Parra G. propietaria de la Clínica médica Soles ubicada en el Bº San Pedro; quien hace una solicitud permiso de Parqueo vehicular para la clínica, en vista que en esa calle bien transitada y difícil es la entrada y salida de paciente y paso de la ambulancia.

La Corporación municipal acuerda se le conquisgue que en vista que se está haciendo el estudio para la señalización vial se pasean la solicitud a la comisión para ver si procede.

12º Los miembros del Batimato de la comunidad de Cuyali quieren otros solicitando el aneglo de las calles como vía de acceso hacia el carbón, Las Vegas, La Unión, ya que se vive en diferentes actividades.

La corporación municipal acuerda que otra actividad lo agenda el encargo de la maquinaria; igual que el Batimato esté listo con la contraparte.

13º El Club Deportivo de Esgrima solicita una ayuda para poder desarrollar el Torneo nacional de Esgrima 2024, la cantidad de \$3000.00 para la compra de medallas y otros gastos que genera el evento deportivo. La Corporación municipal acuerda aprobar dicha solicitud previa revisión del Presupuesto.

14º El Director del Instituto Isidro Piñeda de Santa Cruz solicita un aumento de \$5000.00 a la Subvención que tiene asignada por \$5000.00 que se utiliza para el pago del vigilante.

La corporación municipal acuerda: se le conquisgue que la asignación se haga de acuerdo a un porcentaje distribuido a cada centro educativo.

15º El Jefe de Catastro José Aríbal Lárcano; en vista de la solicitud de un plomo catastral solicitado por el abogado monseñor Antonio Díaz Galarraga Procurador General de la República según oficio N° DNDH-982-2024, este Dpto. se compromete que ha firmado el plomo requerido en la subdirección



de lo enunciado en la Ley de Comunicación
artículo del Decreto N° 123 en los artículos N° 14,
15, 16 y 17 de dicha Ley; para nuestro criterio
no es considerado área verde sino derecho de
vía.

La Corporación municipal acuerda dar por
recibida el informe antes descrito pidiendo
considerar ato tenido como ciudad Dorid.

16: La corporación municipal pedia revisión
del Presupuesto y solicitud de la Dirección
del Jardín de niños Rómulo Betancourt Samaní
de la aldea de Los Silos, quienes estén soli-
citando materiales para reparar el techo -
de la cocina que está en malas condiciones
acuerda revisar el Presupuesto para brindarle
lo solicitado.

17: La Sra. Alba Catalina Oliva, vecina de
la cap. San Juan de esta ciudad, solicita
una ayuda económica para realizar una
resonancia magnética a su hijo Emanuel
Dorid Zavala Oliva con diagnóstico Esclero-
sis múltiple y tiene un monto de \$15.000.00
y es de escasos recursos económicos.

La corporación municipal acuerda: aprobarle
esta ayuda pedia revisión del Presupuesto.

18: Los miembros del Patrónato de la comuni-
dad de El Cedral N° 1, hace del conocimiento
de la C.M. que el proyecto de electrificación
esta sin concluir y se necesita 8 postes -
almohadillas primaria & lámparas para alumbrado
público

La corporación municipal acuerda: proceder
a revisar el Presupuesto para dar por concluido
el Proyecto.

19: De acuerdo a la solicitud de la Escuela
República de Argentina, Los Valores,
quienes estén recordando sobre la asignación
de \$100.000.00 para el tercer trimestre so-
licitan la ejecución del mismo.

La corporación municipal acuerda revisar el

Plan de Inversiones para ver si se puede ejecutar dicho proyecto de acuerdo a los fondos.

20.- El Dr. Jorge Alberto Díaz M. Encargado del Departamento de Desarrollo Comunitario por medio de la presente solicita se le apoye una ayuda económica para la realización de tratamientos médicos y compra de medicamentos en vista que se encuentran desatendido de salud y el tratamiento es muy costoso. y no cuenta con los recursos necesarios.

La Corporación municipal acceda a aprobarle una ayuda para revisión del Presupuesto.

21.- La Encargada de Presupuesto Lesvia Lizeth Padiques; por este medio recuerda a la C. M. acerca de la formulación del ante proyecto del Presupuesto de Ingresos y Egresos de esta municipalidad para el año 2025, solicitando se nombre la comisión por parte de la Corporación para dar inicio como lo establece la Ley según el artículo 95- de la Ley de municipalidades presento el ante proyecto el 15 de Septiembre.

La corporación municipal se pleno acuerda participar en la formulación del Presupuesto por programas para el año fiscal 2025.

A la vez que los jefes de Depto. hagan llegar por escrito lo que consideren que hay que presupuestar para el próximo año.

22.- El Gerente de SERMUPAS, Pedro Antonio Zelaya hace del conocimiento de la C. M. que se encargó el proyecto de construcción de tanques en el vivero municipal, el Dr. Carlos Romeo, ha estado suministrando el agua mediante cisterna, también trabajado viajes al vertido Sanitario y en algunos viviendas que no se ha podido dar agua por tubería en vista que se quita el agua en tramo de llevar hasta el momento se han suministrado 60 viajes en total por lo que se solicita los fondos para el pago de estos viajes.

A la vez se presenta un Presupuesto estimado de la inversión en los filtros FINIE para el lecho filtrante (arena y gravas) y la compra de válvulas, tubería y



accesorios; con un total de L 942.200.00.
La corporación municipal acuerda aprobar la
solicitud antes descrita; y el cambio del
nombre del Proyecto de compra de arena, grava
de los filtros y accesorios.

10- Informes.

1- El Regidor Cesar Mauricio Peralta Monroyza informa sobre la comisión de Ambiente y Sustento.

- Acompañamiento en compra de SERACUASS, a proyecto del sistema de agua potable de la zona de los Coras que beneficiara a los pobladores del Bº San José.
- Acompañamiento en compra de SERACUASS al area del antiguo zoológico municipal, en donde se esta construyendo 2 tanques de almacenamiento de agua potable.
- Seguimiento en tema de reparación de maquinaria asignada al relleno sanitario.
- Gestión de Fondos ante SERASA para relleno sanitario.
- Finalizaciones de perfil "mantenimiento de la capacidad integral de Residuos sólidos".

Nombre del Proyecto: "Mejoramiento de la capacidad operativa de la maquinaria para el relleno sanitario el cual se ha realizado en el mes de mayo, revisión en Junio y finalmente puesto en Julio. Se adjunta perfil de proyecto. cabe mencionar que hasta la fecha no se ha realizado el desembolso por parte de la SERASA.

2- La Soc. Alcaldesa municipal Ligia Isabel Laney informa a la Corporación municipal que fecho un convenio de cooperación Interinstitucional para la administración y ejecución de fondos para los Proyectos Infraestructura menor y Obras Sociales, entre la Secretaría de Estado en los Departamentos de Gobernación, Justicia y Descentralización y la Municipalidad de El Paraíso Depto. de El Quiché.

- Que se pidió a la Gerencia de ITHCAFE, ab-

jorniunto para los medicos para la Brigada médica auspiciada por el Ejercito nacional Gno. Batallón siendo 24 medico los que participaron.

- Que le fue enviado el Programa de la Céra del Proyecto Plan estrategico de Desarrollo Urbano de El Pascual los días 2, 3 y 4 de septiembre, estando 22 estudiantes y 1 docente de la UNAH.
- Que envio comunicacion a la ENEE, en atención a al oficio recibido de parte de ellos, donde se les acuerda compensaciones haciendole efectiva en el tiempo establecido, cuyo monto asciende a L 261.202.34 al 31/08/2024.

IIº Asuntos Varios.

La Sra. Alcaldesa que con lo del convenio con Gobernación se para reparar el Mercado pero deben de tener un respaldo para poder cumplir.

El señor Luis Fabián Mendoza, dice que hay que buscar un Proj. civil calificado para que levante un por cuanto de la parte que fue parte del reparo del mercado municipal del estado actual objeto de reparo.

Lo cual fue aprobado por la corporación municipal.

- El señor Luis Fermundo Díaz se refirió sobre el Depto. de Justicia municipal que se podria tener una persona con mayor entendimiento a medio - tiempo, o una persona con capacidad y que cumpla con los ordenes, por lo que solicito el cambio, ato tema es de los vehiculos y motos; el ato se necesitaba una moto y estaba en una casa esto se presta a malos entendidos.

La señora alcaldesa que la moto esta asignada a la UMA, pero ese dia yo fui a la Ilave y aunque ande con el logo hoy que saber donde esta.

Tambien manifestó que en lo del tema en que atoja esto es del Proyecto de caja; no se si han cumplido con el convenio sobre el mantenimiento de las calles.

El señor Luis Fermundo Díaz; que se ha cumplido en parte se necesita la computación del malvin



habría que hacerlo y reconociendo el pozo de buceo 4Tres.

La señora alcaldesa que Pedro Zeloya era pendiente de ese proyecto y debe de saber en que etapa está.

El regidor Luis Fernando Díaz que hubo un atasco porque el encargado nunca estaba de acuerdo con lo que el pedía y tuvo un problema con una retro que derritió una tubería pero ya se está solventando el problema.

La Sra. alcaldesa que deben de traer la lista de materiales a catigor.

Igual del Centro de Cultura Popular que no nos damos a bento en la empresa que gano; ya se iniciaron los trabajos de farreria con el apoyo de la alcaldia.

El regidor Luis Fabián Mendoza, se refiere nuevamente al tema de combate de Viales hay que preguntar si se puede hacer en el acompañamiento de la Amhm. temporal podemos querer decir que no se puede porque esto es prioridad.

La señora alcaldesa que hoy que retomar el tema de los ordenamientos y hacerlos más prácticos.

El regidor Luis Fabián Mendoza, que hay que hacer una limpieza de la entrada a la ciudad, hoy que buscar esos 3 personas; atencion para ya se perdió la bomba del parque hoy que buscar a alguien para que cuide y arreglar las letras q. los tapaderos y cerrar los espacios.

La Sra. Vice alcaldesa Norma Alicia Valladares legona que vienen ofrecer sus servicios de consulta gratuito en línea mediante la firma de un enunciado la persona atendida a tiempo completo, en la computadora encendida de 8: am a 4 pm. de lunes a viernes.

El regidor Rolando Rivera, que el dia viernes viene el hidrologo sería bueno que estan



presentes.

Tambien, otro asunto viene tronito y se esta trabajando
de inversiones.

- Por los terminales y la Farmacia Simón ya se estan
haciendo los agujeros hay que ver como se repara-
ron y sea supervisado

Lo de los cajos Puentes estos deteriorados son
aproximaciones.

Los Herederos se han tomado parte de la calle y lo
tienen deteriorada hay que poner orden de aca.

La Señora alcaldesa que ya viene en la SIT
a hacer la supervisión de los cajos Puentes

El señor Luis Mendoza, que se habia acuer-
do comprar una báilanina de 14 mil Lempiras en
mejor bronce un cumplido y comprar una de mejor
calidad, y el carro rajo esto en el taller de José
Luis Rivas.

12º La corporación municipal en uso de sus facultades que
la ley le confiere acuerda: aprobar la compra de
un Vibroapisonador previa cotización por la cantidad
de L. 58.450.00, que serviría para diferentes acti-
vidades en reparación de calles.

13º La corporación municipal en uso de sus facultades
y de acuerdo al informe Técnico de la Unidad
Técnica municipal, acuerda aprobar los siguientes
proyectos:

1º Suministro de Luminarias en carretera Panamericana valida
a Danli- El Pascual.

a.) Joven Antonio Estrada González L 497.500.00

b.) Erick Valeriano 507.584.00

c.) Gerardo Amil Castillo 512.265.00

aprobar la oferta del señor Joven Antonio Estrada
González por la cantidad de L. 497.500.00.

2º Reconstrucción techo de aulas del lado norte de la Escuela
maría Gaway de Vallijos.

a.) Carlos Enrique Ardon Rivas L 299.999.50

b.) Shistran Jared Rodríguez Fumfrio 309.499.50

c.) Eli Israel Aguilar Seville 312.799.50

aprobar la oferta del señor Carlos Enrique Ardon
Rivas por la cantidad de L 299.999.50.



- se autoriza a la Dirs. alcaldia municipal para que proceda a la firma del respectivo contrato.
- 14^o- Alcaldia municipal de El Paraíso Depto. de El Paraíso en uso de sus facultades que esta investido y en aplicación del artículo 100 de la Ley de municipalidades acuerda: cancelar el acuerdo de nombramiento del Sr. Adrián Lemán Friguerio Solano, como maestro de equipo perdió a partes del 15 de agosto de 2024; en consecuencia de sucesos ocurridos los días 10 de Septiembre e indemnizaciones laborales que le corresponden la cantidad de L. 380.454.65. artículo segundo:
fotocopia de punto acuerdo al interesado y demás Deptos. de una municipalidad para efectos de Ley en siguientes. Ratificando sobre figura Isabel Lainez Bermudez. alcaldia municipal no haciendo mención de que trato se llevante la sesión.
- 15^o-

5 5 3 Magdalena Vas
~~Mandado~~ 11 2
~~Firma JM~~ 